Dans une allocution récente, l'ancien ambassadeur du Canada au désarmement, M. Douglas Roche, nous a remis en mémoire ce qu'il appelle l'écrasant arriéré de la privation humaine dans le Tiers monde, lequel augmente sans cesse et se traduit par :

- 1,2 milliard de pauvres absolus;
- 870 millions de personnes n'ayant aucune instruction;
- 1,3 milliard de personnes privées d'eau salubre;
- 800 millions de personnes se couchant chaque soir le ventre creux;
- 14 millions d'enfants de moins de 5 ans mourant chaque année⁴.

Les auteurs du rapport de l'UNICEF notent que les 178 milliards de dollars américains versés en 1988 par les pays en développement en remboursement de la dette et en intérêts représentaient plus de trois fois la somme globale de l'aide que ces pays ont reçu du Nord, et que les dépenses militaires engagées dans ces pays ont chaque année accaparé un autre 145 milliards de dollars, soit une somme suffisante pour éliminer la pauvreté absolue de la planète avant la fin de la présente décennie. Voici la conclusion à laquelle ils sont arrivés : «Il est de ce fait évident que, pour une grande partie du monde, une réduction sensible du service de la dette et des dépenses militaires est devenue la condition sine qua non de la reprise du progrès humain⁵ .»

Malheureusement, rien ne garantit que les retombées obtenues dans un secteur, par exemple grâce à la réduction des armements à l'Est comme à l'Ouest, se traduiront par des progrès dans d'autres secteurs et entraîneront un redressement dans le Tiers monde. En fait, un excédent de matériel militaire dans le Nord pourrait conduire à un accroissement des ventes d'armes dans le Sud. L'aide économique massive destinée à l'Europe de l'Est doit être puisée dans les budgets très serrés des pays donateurs. Ces nouveaux besoins financiers pourraient faire monter les taux d'intérêt déjà trop élevés. Les pays de l'Europe de l'Est qui s'orientent vers une économie de marché peuvent s'attendre à ce que leur dette soit traitée à des conditions de faveur et à avoir accès à des capitaux étrangers. L'intérêt porté à l'évolution de la situation dans les pays du Nord pourrait contribuer à marginaliser davantage les besoins et les préoccupations du monde en développement.

^{4.} Douglas Roche, «Good Economics and Good Ethics: Canada and the Peace Dividend in the 1990s,» discours-programme à la conférence sur l'éthique et la politique canadienne en matière de défense, Université Acadia, le 22 mars 1990, p. 3.

^{5.} La situation des enfants dans le monde 1990, p. 1.